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保护野生动物，关系到我国公
共卫生安全和生态安全。当前我国
野生动物保护工作正全面展开和
推进。

新华社记者近期调查发现，面
对严格的执法环境仍有不法分子以
经营“爬虫类宠物”“异形宠物”等为
名，通过网络非法买卖保护类野生
动物。

野生动物违法交易藏身网络

所谓“爬宠”“异宠”，指与传统
猫狗鸟类宠物不同的爬行动物类宠
物，多为蜥蜴、龟鳖、蛇等。

“现在经营‘爬宠’‘异宠’的商
家越来越多了，但市场很不规范，买
卖保护动物、走私国外物种等情况
挺常见的。”资深“异宠”业内人士小
黑告诉记者。

记者在“异宠”圈子里非常知名
的某网络论坛上看到，该论坛内有
不少交易帖，标有“专业爬宠批发”
“活体零售”等广告语。多名卖家向
记者暗示，可交易保护类野生动物。

还有部分交易隐藏在 QQ 群
中。“红鬣苗 380 元/只，今天可发
货。”记者联系上一位 QQ 群中的卖
家，对方很快表示可以快递发货。还
有一些卖家向记者表示有绿鬣蜥、
豹纹陆龟等出售。

据专家介绍，绿鬣蜥、红鬣蜥、
豹纹陆龟等野生动物均受法律法规
保护，未取得相关资质的个人不得
买卖饲养。

记者还发现，在哔哩哔哩等一
些视频社交网站上，饲育保护类野
生动物“异宠”的视频受到粉丝追
捧，起到不良示范作用。不少观众表
示也想购买同款动物并在评论区询
问购买途径和价格。

数据显示，截至目前，12315 热
线共受理核查野生动物交易举报案
件 709件，立案 207件。相关部门正
加强电商平台监测，督促下架野生
动物交易信息 99 万条。

“异宠”幌子下存在非法

野生动物交易“黑色产业链”

近年来，我国野生动物保护法
网日趋严密，但记者发现，在“异宠”
的幌子下存在一条野生动物非法交
易“黑色链条”。

——货源。菲律宾“拌饭”、中
美、暴风雪、柑橘、翡翠、玉米……这
些都是卖家为展示、交易各类境外
“异宠”而为它们取的昵称或代号。
记者从多地海关、公安等部门了解
到，不时有来自境外的野生动物，经
由各种途径被夹藏走私入境。此前
太原海关缉私局就查获某“异宠”卖
家从境外将 173 条保护类野生动物绿鬣蜥、平原巨蜥分别卖
往境内多地牟利。

记者询问多名卖家，是否办理了入境检疫证书，商家们多
回答“怎么可能有证，这都是‘偷渡’进来的”。

——繁殖。一名卖家向记者透露，从国外引进珍稀野生动
物繁殖种，在国内无证非法繁殖售卖，成为不法分子们“一本
万利”的生意经。

记者从浙江警方了解到，部分属于保护类野生动物的变
色龙品种生长期短、繁殖量大，一只该种变色龙一年就可让卖
家赚上万元。有不法分子通过贴吧、微信群、QQ 群结识买家
卖家，并从中学会养殖技术。他们一面非法出售无证繁殖的
“异宠”，一面还为其他卖家做线上代理，赚取差价。

——交易。目前，在不少网络社交平台都有所谓“异宠”交
流群，而它们很多实际都成为“交易群”。记者还在一个有
1700 名成员的绿鬣蜥饲育交流群中发现，有人专门传授“如
何在交易中逃避警方检查”。

——寄递。邮政法实施细则中明确规定：禁止寄递或者在
邮件内夹带“各种活的动物”。但记者发现，使用快递邮寄活体
的情况并不少见。

“北京不发货，可以从周边地区中转。”售卖保护类野生动
物“异宠”的一名卖家告诉记者，为降低风险，他不向监管严格
的北京等地直接发快递，“建议”记者从快递监管较松的河北
或天津中转取货。

另外记者还从多地海关了解到，存在境外卖家通过 EMS
邮包向境内买家寄递野生动物活体的情况。

强化保护效能亟须消除规范滞后、填补监管空白

北京林业大学野生动物研究所教授时坤表示，非法“异
宠”交易不仅违反我国野生动物保护相关法律法规和国际公
约，还由于存在大量走私境外物种，或者“异宠”被遗弃、“放
生”、逃逸等情况，给我国本土生物种群和公共卫生防疫均带
来安全风险。

记者发现，当前要加强监管仍有一些难点。
一名业内人士说，非法“异宠”交易能获暴利，且此类违法

行为取证较难、惩处力度不大，有监管部门往往采取“民不举
官不究”的暧昧态度，导致不法分子铤而走险。

另据专家介绍，当前我国国家重点保护动物名录、“三有”
（国家保护有益的或者有重要经济、科学研究价值的）陆生野
生动物名录等系统性调整工作相对滞后，难以适应现实需要，
且相关法律制度亟待修改完善。

江苏省野生动植物保护站一名调研员告诉记者，另一个
比较突出的问题是，不少走私入境的动物属外来物种，且大部
分尚未纳入《濒危野生动植物种国际贸易公约》附录，这些动
物既不是国家明文规定的保护动物，也不是“三有”或省级保
护动物，野生动植物保护站无权管辖。

北京师范大学网络法治国际中心高级研究员臧雷提醒，
相关违法交易虽是藏身于网络平台，但平台运营方仍应积极
履行筛查、监督责任。他建议平台方增加用户投诉渠道，对内
容加强人工和技术审核，对敏感内容和用户多次投诉内容应
进行重点审核。“平台如果明知是犯罪，而继续提供支持帮助
或姑息包庇的，可能构成犯罪。”

全国人大常委会法工委经济法室副主任杨合庆建议，要
依据相关决定和有关法律，制定、调整相关名录和配套规定；
健全执法管理体制，明确执法责任主体，落实执法管理责任，
加强协调配合，加大监督检查和责任追究力度，严格查处违反
决定和有关法律法规的行为；对违法经营场所和违法经营者，
依法予以取缔或者查封、关闭。 （记者杨洋、胡璐、朱国亮、
刘巍巍、王皓）新华社北京 8 月 13 日电
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新华社北京 8 月 13 日电（记者吉宁、孟
菁）2 个月的休市后，经历了聚集性疫情的北
京新发地批发市场将于 8 月 15 日复市。复市
工作如何安排？卫生安全能否保证？居民供应
怎样保障？记者对此进行走访调研。

两阶段分期复市

记者了解到，新发地市场聚集性疫情发
生后，市场于 6 月 13 日休市，7 月 4 日新发
地市场完成终末消毒，经专家组评估结果
合格。

丰台区委常委、常务副区长周新春表示，
随着疫情防控呈现持续向好态势，为保障和
满足首都农产品供应，丰台区委区政府成立
新发地市场复市工作专班，制定复市升级工
作方案，深化市场升级改造。

根据新发地市场复市改造升级工作方
案，7 月 31 日在新发地市场原苹果、梨交易
区设立了新发地市场周转新区，对升级改造
措施进行了试运行，并于 8 月 3 日扩展至新
发地市场周转一区，对升级改造措施和交易
流程进行全方位测试。

在周转新区记者看到，小型的喷雾式消

毒车在循环喷洒消毒液体，检验人员拿着试
剂对各类农副产品进行核酸检测，市场门口
设立人脸识别、体温检测等系统，各项经营平
稳有序。

根据复市安排，主市场铁路以南区域将
于 8 月 15 日正式对外开放营业，该区域占
地共 878 亩，将恢复市场正常时期果蔬交易
量的 60% ，标志着新发地市场正式复市。
主市场铁路以北区域计划于 9 月 10 日前正
式对外开放营业，实现新发地市场全面
复市。

卫生安全措施升级

复市，市场卫生安全最受关注。
周新春说，针对货品，新发地市场实行货

品进场准入。货品进场需在新发地市场智能
管理系统上进行登记，经确认无误后方可进
场交易；试行电子交易，确保买卖可溯。场内
交易时，由买方出示交易码，卖方识别后填写
信息，买卖双方确定提交后再进行货物交易。
市场工作人员收集交易信息上传到智能管理
系统，做到货品来源信息可追溯，货品去向可
清查。

据了解，市场在出入口设立红外测温设
备，利用人脸识别技术，登记进出人员信息，
做到可查询、可追溯。安排第三方检测机构入
驻，定期对市场内环境、物品、包装材料、公共
用具开展新冠病毒核酸抽检。全面取消地下
空间交易，禁止在地下、半地下空间从事一切
交易行为。

在市场周转新区，水果商户张先生说：
“现在市场每天都要进行消杀，进门、出门、上
下货物每个流程都控制住了，流程全公开，我
们觉得很踏实。”

周新春表示，在市场内设立公共卫生监
测哨点，丰台区疾控中心工作人员驻场指导
市场开展环境消杀和防疫知识培训。设立新
发地市场监督管理所，加强对市场的日常监
督管理，重点加大对食品安全、冷库冷链设施
设备的监管力度。对市场内外建筑物及冷库
进行全面安全生产排查。

记者了解到，市场内实行分区管理，按经
营品类划分区域，同时按照交易功能划分经
销区（卖方区域）、采购区（买方区域）、摆渡区
（周转区域），买卖双方车辆进场后停放在相
应区域，实现人车分流。

场外零售保居民供应

周新春说，新发地市场将全面取消零售
功能，不再向个人消费者开放。建立完成市场
智能管理系统，通过实名认证方式，推行“卖
方注册制，买方会员制”，买卖双方在“北京新
发地”或“新发地”微信公众号上进行注册，通
过验证后方可进入市场交易。

零售功能取消，周边居民怎么办？据了
解，新发地市场在市场外新设 1000 平方米的
便民菜市场，减少中间环节，严格控制农产品
价格，已于 7 月 31 日对外营业。政府有关部
门同步推动新发地所属 77家便民菜店，164
辆社区蔬菜直通车全面复市，保证社区居民
的充足供应，价格平稳。

在市场外的便民菜市场，记者看到，市场
已引入 22 个摊位，销售蔬菜、水果、调料以及
主食等农副产品。

便民菜市场负责人孙志海说：“我们安排
每天早中晚三次全覆盖消杀，保证菜品新鲜、
品类齐全，可以满足周边居民的需求。按照干
湿分开、批零分开原则，便民菜市场二期也在
紧张筹备中。”

北京新发地市场 8 月 15 日复市
不再向个人消费者开放，场外建便民菜市场 卫生安全措施升级

8.5 元伙食
费克扣 5 元 ；一
所学校两个食材
供应商，一个是

校长小舅子，一个是校长亲妹夫；“加班”竟是
为了修改食材采购数据，计算套取费用；一所
学校食堂菜品供应商无一例外都存在虚开送
货单和发票……无锡学校食堂反腐与治理曝
光的案件令人震惊。（相关报道见本报 8 月
13 日 5 版）

直面问题，以“反腐利剑”开路，从个案查
处到领域治理，无锡对学校食堂进行“去腐断
根”式治理改革，展示了决心和担当。不过，其
他地区或许更应从案件中汲取教训、获取警

示，不要让学校食堂成为反腐遗忘的“角落”，

不要让“蝇贪”毁了孩子健康。
学校食堂腐败问题并非无锡独有。几个月

前，湖南省衡阳市纪委监委通报 6 起漠视侵害
群众利益问题典型案例，其中 5 起涉及学校食
堂腐败，有的是其他开支挤占学生伙食费，有
的强制要求学生搭餐住宿，有的违规将学生伙
食费结余款用于发放教职工绩效奖或补助。

事实上，近年来，学生餐问题不断，尤其
是食品安全问题。2018 年，无锡查办第一起
学校食堂腐败案时，就曾有媒体统计，这一年
全国学生餐问题达 27 起。今年 7 月，针对江
苏、山东、河南等地学校发生多起食品安全事
件，国务院教育督导委员会办公室发布预警，

要求确保学生“舌尖上的安全”。
学校以教育为主，作为附属事项的食堂，

在各项工作中，包括反腐，是容易被忽略的
“角落”。然而，正因外部监管难以到位，内部
制度不健全，管理不规范，学校食堂也容易滋
生腐败。以无锡为例，改革前，全市有数百所
公办中小学和幼儿园，每个学校和幼儿园又
对应几个甚至几十个供应商，仅靠教育局相
关处室几个人，监管有一定难度。久而久之，
一些学校负责人或食堂负责人就和供应商勾
结在一起，大肆贪腐、挤占、挪用学生餐费。

相比于动辄上亿的“巨贪”，学校食堂“微
腐败”似乎不值一提，然而其危害同样巨大。
每一个孩子都是家中“宝”，也是国家的未来，

中小学又是孩子长身体、长智力的关键期，克
扣学生伙食费无异于从学生嘴里“扣食”，不
仅会影响孩子健康，损害未来国民身体素质，
还涉及千家万户利益，是关乎民心的大事。在
我们身边，对孩子在校餐饮有怨言的人不在
少数，但苦于不敢得罪学校，或者无从调查背
后的猫腻，往往私下议论了之。

有网友评论，学校食堂应是孩子成长路上
的“加油站”，而不应是学校的“小金库”。网言
网语中饱含群众期待，各级政府当主动作为，
担起责任，对学校食堂“微腐败”不轻视、不忽
视，更不要简简单单“微处理”。挖出“腐根”，
将其晒到阳光下，并采取实实在在的举措，推
动整个领域治理改革。（本报评论员朱国亮）

严惩连小学生午餐都不放过的“蝇贪”

新华社西安
8 月 13 日电（记
者陈晨、邵瑞、孙
正好）4 层喷泉

的“鲤鱼跳龙门”水景，削掉真山建的假山瀑
布群……这不是大都市的星级酒店，而是陕
西摘帽不久的深度贫困县商洛市镇安县的一
所新建中学。而这所“豪华中学”背后更有令
人质疑之处。

总的来说，学校建漂亮点甚至华丽点一
般不会受太大质疑，毕竟“再穷不能穷教育”。
但“新华视点”记者调查发现，镇安县 2019 年
地方财政收入不足 2 亿元，而这所中学总投
资高达 7.1 亿元并由此导致债台高筑，让人
不仅对其“豪华”外表下是否是“形象工程”变
种存有困惑，更对部分校领导办公用房有超
标的嫌疑疑窦丛生。

贫困县的“豪华”校园

花费 200 余万元削山造假山瀑布
水景，多个领导办公室面积疑似超标

为解决城区学位不足问题，2015 年起，
镇安县开始建设新镇安中学项目。新校址位
于镇安县永乐街道太平村，距县城约 14 公
里，已于近期交付使用。校方介绍，学校占地
272 亩，总建筑面积 12.9 万平方米，计划容纳
6000 名学生。

记者日前实地走访发现，镇安中学新址
共有教学楼、宿舍楼、餐饮楼、体育馆、教师公
寓等主体建筑 24 栋，设置 120 个教学班，极
大改善了山区教育条件。

但校园内比较显眼的是一些与教学无关
的设施：从气派的仿古牌坊式大门进入校园，
4 层喷泉水景沿步道拾级而上，16 尊石刻鲤
鱼分布两侧，一方约 8 米长、1.5 米高的校训
大理石碑位于喷泉尽头。据学校工作人员介
绍，该水景取“鲤鱼跳龙门”之意，从西安拉来
的校训石碑就花费了五六万元。

穿过学校行政楼巨大的方形拱门，三重
檐攒尖顶、以天坛祈年殿为原型的图书馆建
于高台之上。建筑内部设有一些阅览室，但空
间利用率低，偌大的挑高中庭内仅摆放了一
张沙盘。

校园内，除随处可见的石砌栏杆外，每栋
建筑均有仿唐式建筑屋顶。西南角一处长约
50 米、落差 15 米左右的多级瀑布群上建有
凉亭，四周有假山、水车、栈道、水景、石拱
桥等。

镇安中学筹建处相关负责人介绍，假山
瀑布水景花费 200 余万元，并为此削平部分
山体，建设防滑坡挡墙。全校附属工程绿化
带、管网共计花费 8000 余万元。

行政办公楼内部设施也颇为扎眼。挂有
“副书记”门牌的办公室目测面积超过 30 平
方米，另一间挂有“课管处主任”标牌的办公
室目测面积在 30 平方米左右。

根据《党政机关办公用房建设标准》，
县级机关县级副职办公室面积不得超过 24

平方米。镇安中学作为副县级单位，“副书
记”“课管处主任”等的办公室面积明显
超标。

此外，在总面积 1.4 万平方米的学校餐
厅，4 层有多个包间，红木铺地、座椅扎花、餐
具考究。

镇安县委一位干部介绍，之所以要将校
园建设为仿唐式建筑风格，是由于当地要打
造唐文化，以“促进文化和旅游融合”。

去年地方财政收入仅 1.78 亿元

需连续 12 年每年偿还 5000 余万元贷款

早在 2013 年 2 月，教育部就发出《关于
勤俭节约办教育建设节约型校园的通知》，提
出要按照朴素、实用、适用和节约资源的原则
建设学校校舍，严格控制校舍建设项目的造
价标准，不得搞豪华装修，坚决杜绝“豪华校
门”“豪华办公楼（室）”等。

国务院办公厅 2018 年 8 月印发的《关
于进一步调整优化结构提高教育经费使用效
益的意见》明确，坚持厉行勤俭节约办教
育，严禁形象工程、政绩工程，严禁超标准
建设豪华学校，每一笔教育经费都要用到关
键处。要尽力而为，量力而行，不搞“寅吃
卯粮”的工程。

据记者调查，镇安中学项目总投资达 7.1
亿元，镇安县需连续 12 年、每年至少偿还

5000 余万元贷款。
学校筹建处相关负责人介绍，镇安中学

项目 2015 年启动，用地拆迁、三通一平、规划
设计等前期费用花费 9080 万元。随后，镇安
县国投公司与承建方共同投资 1 亿多元成立
项目管理公司，向银行融资 3.2 亿元，凑齐了
项目概算总投资的 5.1 亿元。

“现在几年过去，决算造价又有变化，目
前投资已达 7.1 亿元。”这位负责人说，除了
按概算需连续 12 年每年向银行还款 5337 万
元以外，还有 2 亿元左右欠款。“将来县上拿
钱还一部分，再想办法争取上级资金解决一
部分。”

作为 2019 年 5 月摘帽的深度贫困县，
2019 年镇安县完成地方财政收入 1.78 亿元，
公共预算支出主要靠财政转移支付。镇安县

《 2019 年财政预算执行情况和 2020 年财政
预算草案的报告》显示，2019 年“防范化解政
府债务风险任务艰巨，偿债压力不断增大”。
2020 年 1 月至 5 月，全县地方税收收入完成
6081 万元，较上年同期下降 7.2%。报告称，
2020 年“政府债务还本付息激增，收支矛盾
更加尖锐”。

警惕奢华之风向民生工程蔓延

采访中当地一些干部认为，高标准建学
校体现了“再穷不能穷教育”的理念，即使建

得超前一些也无可厚非。但一些专家表示，举
债办校听起来是个好事，但实际上很多资金
并没真正用在改善教学上，造成了资金浪费，

也是形式主义，是一种歪曲的政绩观。
镇安中学部分教师反映，在硬件改善的

同时，学校师资力量等软件并未得到明显提
升。而且，一些规划并不合理，造成了资源
浪费。

校方资料显示，学校建有 4 栋教师公寓
楼，其中 104 套为两室一厅一厨一卫， 334
套为一室一卫，所有公寓“席梦思、衣橱书
柜、沙发桌椅、餐桌灶具、卫生洗浴、电视
宽带一应俱全，可直接拎包入住”。但不少
教师反映，大部分教师家在县城，并不会入
住，可能造成公寓楼闲置。而且，新校距县
城 14 公里，每月通勤花销会多 1000 余元，
增加了教师负担。

中国社会学会副会长、陕西省决策咨询
委员会民生组组长石英说，学校修得超前一
些可以理解，但学校不是景区，超出其实用价
值建设仿古建筑、假山瀑布没有必要。

专家表示，贫困地区重视教育的初衷值
得肯定，但必须量力而行。特别是在建设楼
堂馆所风刹住之后，需防止奢华之风向民生
工程蔓延。政府在改善教育硬件的同时，更
应将资金投向师资队伍建设、人才培养等
方面。

4 层喷泉水景，削掉真山建假山瀑布群，领导办公室面积疑似超标……

摘帽不久，这里竟举债数亿建“豪华中学”
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